

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

Número sueldo 5
Id. sueldo 20

Esta edición ha sido confeccionada antes de las doce delanoches del sábado

LA ACTUALIDAD

El partido republicano

El partido republicano español atraviesa muy honda crisis. Los elementos radicales, que no vislumbran república sin revolución, en lugar de una labor positiva para el país prefieren lanzarse a los campos favorables a las conmociones.

Desgasta mucho la jefatura de la Unión Republicana. Que lo digan Salmerón y Azcárate. Hoy una parte de los republicanos proclama la jefatura del solitario de Graus, Joaquín Costa, respondiendo a la invitación de *El País*, uno de los periódicos que han socavado la posición de Azcárate elaborando su retirada.

El republicano solidario Luis de Zulueta, con verdadero sentido de la realidad escribe, a propósito de la crisis del partido republicano, lo siguiente, que se presta a ser meditado por los que militan en las filas republicanas y cuyo espíritu anda indeciso entre las dos corrientes dominantes en el republicanismo español:

«Y hoy, después de lo que hemos visto en la última Asamblea de Madrid, se abren para los partidarios de la Unión Republicana dos caminos divergentes. Uno es el que señalan algunos periódicos madrileños: la formación de un directorio mesiánico que haga el milagro de la revolución. Ya proponen nombres, entre los que no señalan a ningún republicano catalán solidario. Después de haber desacreditado a Salmerón y a Azcárate, las dos reputaciones más sólidas de la política republicana y casi de toda la política española, preparan inconscientemente el descrédito del gran Costa, levantando al solitario parafísico sobre el pavimento de las conabadas profecías revolucionarias cuyo cumplimiento vendrán a exigirle dentro de poco.

El otro camino es el que se inicia en Cataluña: los varios grupos republicanos, sin que haya de abandonar cada partido su peculiar significación ni deba por ello renegar de la Solidaridad, emplezan a formar una poderosa corriente, dispuesta a concretarse en obras de educación y de justicia social, decidida a conquistar cada día un poco más de cultura y un poco más de libertad, hasta hacer una Cataluña moderna, expansiva y sinceramente democrática. Si esta nueva concepción del radicalismo republicano se extiende luego a los otros pueblos españoles, la República vendrá casi por la fuerza misma de las cosas. Es más: España ya sería de hecho una república, una república con corona, como Inglaterra. Y, en último caso, prefiero una república con corona a una dictadura con gorro frigio.

El momento es decisivo. Como Ibsen, yo podría decir a cada uno de mis lectores: «Escoge; aquí los caminos se separan.» Como Shakespeare, digo por mi parte: «Vosotros por ese camino; yo por éste.» Allí, lector amigo, te hablarán nuevamente del viejo milagro revolucionario. Aquí te hablaremos de ti mismo, de tus intereses materiales y espirituales, de lo que en tu interior reclamas, de la despena de que te habla tu mujer, de la escuela de que te hablan tus hijos... Vamos, vamos a hacer un pueblo, que ello vale por lo menos tanto como hacer una revolución.»

dejémoslos de cuentas. Un concurso que recomiendo a los maestros de escuela y que tiene miras verdaderamente elevadas, es el concurso de globos, que ahora se estila, en combinación con la Cruz Roja. Y se lo recomiendo a los maestros como el más eficaz concurso de ascenso.

En fin, hasta los toreros hacen concursos de entre ellos mismos. Hoy mismo en nuestra plaza de toros hay un ramo para el novillero que quede a mayor altura. Lo malo será que si alguno llega a la susodicha altura, sea para bajar inmediatamente. Y gracias si no le recoge el toro.

Y los toros no quieren ser menos. Los toreros hacen concursos. Ellos también. El penúltimo domingo hubo uno para ver, de toda España, cuál de los bichitos producía más cogidas. Unos veinte fueron los diestros que sufrieron *sinistros*, y dispensar el retruécano.

E. O.

Una buena recompensa

Cuento

El joyero Juan Bolly acababa de cobrar en el Crédito Lionés 10.000 francos, que destinaba al pago de una casita de campo que había elegido en Nognat.

Cuando hubo guardado los billetes en su cartera, se entretuvo en el café con varios amigos, y a las siete de la tarde decidió regresar a su casa.

Palpó su bolsillo y con gran sorpresa notó que la cartera había desaparecido. Un sudor frío inundó su frente.

Retrocedió, exploró la acera, volvió al café e interrogó a los camareros. Nadie había visto nada.

Regresó a su domicilio poseído de una emoción fácil de comprender.

Madame Bolly estaba furiosa, pues esperaba a su marido desde hacía dos horas.

«¿De dónde vienes tan tarde?», «Del Crédito Lionés», «El Crédito Lionés cierra a las cinco y son las nueve.»

«La comida se ha echado a perder», «dijo la criada.»

«Había llegado el crítico momento de confesarlo todo.»

«¡He perdido mi cartera!»—exclamó el joyero.

«¿Has perdido los diez mil francos?», «No sé cómo ha sido. Llevaba los billetes en el bolsillo del gabán...»

«¡Estúpido!... Tal vez te hayas equivocado. Regístrala bien esa prenda.»

«¡Es inútil, mujer!», «¡Nos vamos a quedar sin casa de campo! ¡Qué idiota eres!»

«Esa desgracia le puede ocurrir a cualquiera.»

«¡Perder ese dinero! ¡He perdido yo algo en mi vida?»

«Si el año pasado perdiste un paraguas...»

«¡Vaya una cosa! ¡Un paraguas de nueve francos! ¿Y qué vas a hacer ahora?»

res que haga un obrero con trescientos francos? Gástárselos en orgías, en vez de colocarlos bien, y entregarse brutalmente a la bebida.

«¡Indudablemente, sería un alcohólico!»

«¡Y tú habrías sido la causa de su pérdida!»

«Pues no le daré más que cien francos. No está mal un billete de cien francos.»

«Sobre todo para un obrero.»

«Al fin y al cabo, no ha hecho más que cumplir con su deber. Cualquiera hombre honrado habría hecho lo mismo.»

«Y, meditando bien, ese dinero no le pertenecía y no tenía derecho a guardarlo en su poder.»

«No hace más que restituirla lo que no es suyo. Cien francos me parece una cantidad exagerada. No se gana el dinero tan fácilmente.»

«Le daremos cincuenta francos y quedará muy satisfecho de la recompensa.»

«¡Para lo que le ha costado bajarse a coger la cartera...»

«¡Yo no le daría más que cinco francos!»—repuso madame Bolly.

«En aquel momento la criada introdujo al obrero.»

«Pase usted—dijo el joyero. El recién llegado entró con timidez.»

«¿Es usted M. Bolly? preguntó.»

«Sí, ¿Es usted quien ha encontrado la cartera?»

«Sí, señor. Aquí la tiene usted.»

El joyero la cogió y la reconoció viendo que estaban allí los diez mil francos.

«He dicho para mí—añadió el obrero—este dinero no te pertenece y debes devolverlo a su dueño.»

«Aún ¡hay personas honradas!»—dijo madame Bolly.—«Le voy a dar a usted un vaso de vino.»

«Gracias, señora, no bebo nunca. Hay mucha pobreza en mi casa y no puedo permitirme ese lujo. Tengo una mujer enferma y siete hijos.»

«Hace usted muy bien—dijo el joyero—en no beber vino. Tome usted para su familia.»

dedicada a la industria y, por ende, es cómplice de muchos fraudes; De ella se fabrican esas ruedas de molino de las que, encomiástica é interesadamente, dicen en las tiendas de comestibles que son quesos de Gruyere. Con ella se ha hecho licor amillico y diez mil porquerías.

«¿A qué más? Se dice a última hora que de la patata se hacen lápices. Una Sociedad fabril de Berlín los va a poner a la venta, y dice que la madera de cedro que antes resguardaba la plomabagina del lápiz resista muchas veces a la solitud de la navajita que trataba de sacarle punta y, al fin satíaba el inobediente cedro, pero en compañía del grafito.»

«Imitaba a Sansón, pero esto desacreditaba la industria lapicera.»

«Ha buscado por esto una materia menos resistente, y al fin ha dado con la patata. Esta sumisa y bonachona, sin atreverse a chistar, se presta a todo, pero al que se hace de miel se le comen las moscas y de la bondad se abusa; por lo cual la patata; la emancipadora del pobre, se ha convertido en carne de lápiz.»

«Los que con ella se fabrican son más gruesos que los de madera; tienen más carne. Y ¡genio y figura hasta la sepultura! La patata seguirá, aun en esta forma, siendo alimenticia. En un caso de apuro, media docena de lápices y un pedazo de pan destinado a borrar lo mal trazado, servirán de almuerzo a un dibujante. A buen hambre, no es duro ni un lápiz Faber.»

ARGOS

El señor de Buen y el Laboratorio de Baleares

La *Epoca* a propósito de la pregunta del senador solidario Odón de Buen sobre las vacaciones parlamentarias, aludió a las relaciones de dicho señor con el Laboratorio Biológico Marino levantado en Porto-Pi. El señor de Buen llevó el asunto a la Alta Cámara. He aquí un extracto del incidente:

«El señor DE BUEN protesta de las afirmaciones que se hacían ayer en *La Epoca* sobre el Laboratorio biológico marítimo de Baleares, calificándolo de residencia veraniega del orador, y excita al Gobierno para que diga si se han tenido complacencias al conceder la asignación para el sostenimiento del Instituto. Supone que el artículo es obra de persona que ejerce un alto cargo público.»

El señor PRESIDENTE.—Ruego a S.S. se abstenga de hacer insinuaciones que, teniendo por base una simple suposición, pueden ser y serán seguramente infundadas.

El señor ministro de INSTRUCCION PUBLICA califica de suspiciosa y exceso de susceptibilidad el motivo de queja que expone el señor De Buen ante la Cámara, al ocuparse del referido artículo de *La Epoca*.

Afirma que de ninguna manera el Gobierno tiene complacencias de cierta índole con nadie, y que si se apoyó la fundación del Instituto, fue porque se creía beneficioso para el país y para la ciencia.

En cuanto a las suposiciones relativas a la personalidad del articulista, las cree desprovistas de fundamento.

Con elocuente palabra explica al alcance que sobre ciertas cuestiones pueden tener los artículos de la Prensa, ajenos completamente a inspiraciones de nadie, y debidos exclusivamente a la libertad del articulista al emitir su pensamiento. (Muy b.en.)

El señor DE BUEN rectifica, congratulándose de lo dicho por el señor ministro de Instrucción pública sobre complacencias benevolentes del Gobierno con relación al Laboratorio de que es director.

El señor ministro de INSTRUCCION PUBLICA insiste en que no tiene el Gobierno que obedecer a consideraciones personales de ninguna índole; pues cuando funda o autoriza la fundación de un establecimiento de enseñanza, es porque lo cree útil y conveniente.»

El periódico conservador al dar cuenta de las palabras del señor De Buen en el Senado añade los siguientes comentarios que como el extracto anterior damos por referirse, aunque secundariamente, a un establecimiento docente de Palma: «El señor Don Odón de Buen tomó por lo trágico una sencilla frase. ¡Qué piel tan fina tienen los señores de la oposición, y qué poco se acuerdan de estas susceptibilidades cuanto atacan a sus adversarios! Y el señor De Buen presentó las cosas de suerte que parecía que hace un señalado favor y casi una limosna al Estado figurando al frente del consabido Laboratorio. Según él, este Centro científico debe muy poco al Estado; pero según el Presupuesto, el Estado paga por este concepto anualmente 27.000 pesetas, que se descomponen en esta forma:

Gratificación al director (don Odón de Buen)	1.500
Al mismo, por indemnizaciones de viaje.	1.000
A un Ayudante	2.000
A otro	1.600
Al conserje.	1.000
Los jornales de marineros.	500
Para gastos de instalación y sostenimiento.	10.000
Para gastos de material y dietas al personal encargado de las investigaciones biológicas-marinas en Africa.	10.000
Total	27.000

Esto es lo que cuesta al Estado ese Centro, que el señor De Buen presentaba ayer como sostenido por la munificencia de la Universidad de París, ó poco menos, y esta es la única rectificaci-

ción que hemos querido hacer, para dejar a salvo el buen nombre del Estado español y las buenas pesetas que paga.»

PALMA

Habiendo presentado don Vicente Palerm, vecino de San José un recurso de alzada contra la providencia del señor Gobernador, por la que declaró bien constituida la Junta local de Reformas sociales de la expresada villa, el Ministro de la Gobernación ha aprobado el referido recurso resolviendo lo siguiente:

«Se declara nula la elección verificada en San José de Ibiza para designar los Vocales patronos y obreros de la Junta local de Reformas Sociales del expresado Municipio, y que se celebre nueva elección en la cual se observen estrictamente los preceptos legales en la materia.»

Se han anunciando las vacantes de Juez municipal de Pollensa, de Juez municipal suplente de Bunyola y Sóller y de Fiscal municipal suplente de Binisalem.

Los aspirantes a dicha plaza deberán presentar su solicitudes documentadas en la Secretaría de Gobierno de esta Audiencia dentro del plazo de 30 días a contar desde ayer.

Por el Teniente de Alcalde respectivo ha sido multado un sujeto por infracción de las Ordenanzas municipales.

Ayer por la mañana disputaron fuertemente dos sujetos en la calle del Rincón, llegando a las manos, teniendo que intervenir un agente de la autoridad que restableció el orden.

Ambos contendientes fueron denunciados a la autoridad competente.

Para los efectos de reclamación se hallan expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de La Puebla los apéndices al amillaramiento para el próximo año de 1903.

Servicios prestados por la Guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Campos de haber denunciado a la autoridad competente a una mujer presunta autora de haber agredido a una vecina produciéndole dos heridas en la región parietal izquierda calificadas de pronóstico reservado.

La de Porreras denunció al señor Juez Municipal de la misma a un sujeto por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

El señor Tesorero Hacienda de esta provincia, ha publicado una circular advirtiéndole a los deudores a la Hacienda pública en concepto de censos al Estado, que quedan incursos en el primer grado de apremio pudiendo satisfacer sus cuotas y recargos dentro del plazo que exige la ley.

En el Instituto General y Técnico y en la Escuela Superior de Comercio han tenido lugar los exámenes de los alumnos oficiales.

El lunes tendrán efecto en ambos centros los exámenes de ingreso y el martes comenzarán los exámenes de los alumnos que han cursado libremente.

Anoche recibió el Director de la Iseña, un telegrama desde Barcelona en el que le participaba que el vapor *Cataluña* había suspendido la salida para Palma a causa del fuerte levante reinante.

Caso de abonanzar el tiempo saldría a las doce de esta pasada noche, llegando a Palma al medio día de hoy.

El *Diario de Ibiza*, reproduce encabezandola con amables frases la actualidad que días pasados publicamos titulada *En honor de Ibiza*.

El tomo 93 de la popular y artística Biblioteca Calleja contiene la interesante novela del culto escritor don José Ciurana titulada *El debut de un Juez*, cuyo solo epígrafe ya anuncia las animadas peripecias que amenazan el relato de los primeros pasos que da en la vida profesional el neofito de Themis.

El lunes próximo día 1.º de Junio a las ocho y media de la mañana se dará principio a los exámenes de ingreso, a los de la asignatura de Psicología y Lógica de estudios generales de Bachiller, de Ciencias Físicas y Naturales, de los del Magisterio y de Dibujo Lineal, Dibujo Geográfico y Dibujo Hidrográfico de la carrera de Náutica para los alumnos que debidamente lo hayan solicitado.

Ascenso de los sargentos a oficiales

Aprobada la ley de sargentos, y próxima a publicarse en la *Gaceta* verá también la luz en breve el Reglamento para su aplicación.

Las líneas generales pueden sintetizarse así: se crearán en los Cuerpos

Academias regiminales, en las cuales cursarán los sargentos los estudios especiales que han de hacer para poder ser oficiales, y que durarán un año sin interrupción. Los profesores de esas Academias serán nombrados a propuesta del jefe del Cuerpo por el Subinspector de la región, dándose conocimiento de los nombrados al jefe de la sección de Instrucción militar.

Para asistir a esas Academias, los sargentos deberán haber cumplido los requisitos que se exigen para el primer período de reenganche.

Una vez terminado el año de estudios, y previa publicación de la tercera parte de las vacantes de subalternos que deberán cubrir los sargentos, vendrán éstos a examinarse en Madrid, en el Ministerio de la Guerra, ante un tribunal que presidirá un general de brigada, y del que formarán parte un coronel, un capitán por cada Arma ó Cuerpo de los examinados, y un teniente por secretario. Los aprobados adquirirán el derecho a ocupar las vacantes que les correspondan, conforme vayan ocurriendo.

Los que salieren desaprobados de este examen serán destinados a Zonas y regimientos de reserva. Los que resulten aprobados sin plaza, cubrirán las primeras vacantes.

Estas son las líneas generales del Reglamento.

Una riña en el Muelle

Ayer por la mañana se suscitó una disputa entre uno de los obreros que estaba trabajando en las obras de reforma del puerto y el capataz de las mismas.

Este en el calor de la discusión se armó de una pala de hierro, con la que agredió a su contrincante, produciéndole una herida contuso-incisa en el vértice de la cabeza de doce centímetros de extensión, interesándole los tejidos blancos y otra en un brazo.

El herido fué acompañado a la casa de socorro, donde fué curado por el médico municipal señor Oliver.

El hecho fué puesto en conocimiento del Juzgado.

Robo de dinero

Da cuenta la guardia civil del puesto de Santa Eulalia, que el día 25 del actual fué asaltada y robada la casa de campo conocida por «Can Costera» de la parroquia de San José.

Los ladrones, aprovechando la ausencia de los dueños, rompieron una puerta persiana, y una vez dentro, se llevaron 200 pesetas en metálico, una cruz de oro valorada en 95 pesetas, una joya valorada en 95 pesetas y veintiseis botones también de oro valorados en 95 pesetas.

Las diligencias practicadas han dado por resultado la detención de un individuo llamado José Juan Simó, de 28 años, de malos antecedentes, que como presunto autor del hecho ha sido puesto a disposición del señor Juez competente.

De las islas Ibiza

Del *Diario de Ibiza*: Después de larga enfermedad, que le ha tenido postrado en cama varios meses dejó de existir anoche el respetable señor don Miguel Fornés, padre político de nuestro amigo el médico don Antonio Serra Torres.

—Ayer tarde contrajeron matrimonio el simpático joven catalán don Domingo Puigdemolins Umbert y la bella señorita Josefa Bauzá Roig.

La ceremonia se celebró en el domicilio de la desposada, bendiciendo la unión el beneficiado de esta Catedral don José Guasch.

—Ayer a bordo del *Lulio* pasó por aquí, marchando a Alicante, el Comandante señor Burguete.

Durante el tiempo que permaneció el vapor en nuestro puerto, pasó a tierra conduciendo una corona de flores naturales, yendo al cementerio para depositar dicho recuerdo sobre la tumba de su esposa, que, como se recordará, falleció en ésta.

Binisalem

Por una equivocación involuntaria, dije en mi anterior que el sermón del Oficio divino que se celebró a las nueve y media lo pronunció don Jaime Pascual Pro. Vicario de esta iglesia, cuando en realidad quien lo pronunció fué el Padre Tomás de los SS. CC. Valga, pues, la rectificación.

—Asuntos propios de familia me obligaron a pasar a Palma el jueves último por la tarde, lo que me impidió poder dar relación de lo que tuvo lugar dicha tarde que, aunque poco, siempre es bueno que lo sepan los lectores de LA ALMUDAINA.

Desde las cuatro hasta las seis y media la Banda del Regimiento tocó en medio de la plaza de la Iglesia, las mejores piezas de su vasto repertorio.

Con el último tren dicha Banda regresó a Palma, siendo despedida por nuestra música «La Armónica» y numeroso público.

—Parece que todos los domingos y fiestas por la tarde tendremos música; que la Banda de este pueblo llamada «San Sebastián», que en otro tiempo perteneció al batallón infantil, hoy ya disuelto, y que ha venido a ser propiedad de don Francisco Nicolau Villalonga, el cual como Presidente de la sociedad «La Paz» la ha cedido gratuitamente a

CRÓNICAS MENUDAS

Concursos

Este país es el país de los concursos. Se hacen ya concursos de todas las cosas imaginables, como el papel, que se llegará a hacer de higo chumbo.

Desde el concurso de méritos que se hace en las esferas de la enseñanza y que está abocado a convertirse en concurso de influencias, hasta el concurso de diávolo, de grata memoria para el que ha recibido algún chichón, «ha recorrido el concurso» toda la escala social.»

España ha hecho concursos de belleza en competencia con los Estados Unidos. Creo que esto es lo único en que los ganamos. Los yanquis pueden tener buenos acroazados. Pero en esto de mujeres guapas, tenemos en España cada *destroyer*...

Concursos de carrozas y bicicletas, adornadas que es un derroche, aunque se presentan algunas que no pueden ir ni con ruedas. Concursos de poesía y de música, que han dado en llamarse certámenes.

Las revistas nos dan concursos de rompe-cabezas en los cuales hay que romperse la verdad para saber exactamente cuántos garbanos hay en un frasco lacrado. ¡Oh, bien de la patria, cómo te aproximas!

Y en los periódicos se ven constantemente concursos de novelas y de cuentos. Pero,

TELEGRAMAS

esta misma; tocará en la calle del Borne en un catafalco construido expresamente para este fin. Barcelo, 30 de Mayo de 1908.

Notas municipales

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de Obras, don Rafael Ramis; del de Gobierno y Policía, don José Sampo; del de Ensanche y Murallas, don Gabriel Fuster; del de Fomento y Beneficencia: don José Sampo y del de Alumbrado, don Juan Alorda.

Para el lunes próximo está convocada la Comisión de Alumbrado. En ella se ocupará fuertemente del alumbrado de Santa Catalina y del Terreno.

Nuevo Académico de Medicina

Anteayer se reunió en sesión ordinaria la Real Academia de Medicina y Cirugía, de esta ciudad al objeto de proceder a la provisión de la vacante de socio que existía por fallecimiento de don Francisco Sánchez.

Por unanimidad quedó nombrado don Jaime Font y Monteros, por resultar ser el que reúne de entre los aspirantes mayor número de méritos y servicios, entre éstos de las campañas sanitarias que emprendió durante su gestión municipal, de los diversos cargos que ha ocupado en su carrera profesional, ofrecimientos a las Corporaciones Provincial y Municipal, cuando Palma se vio amenazada de alguna enfermedad epidémica, del cargo que ejerce en la asociación de la Cruz Roja, de las conferencias de divulgación científica que ha dado en diversas ocasiones.

Hácese mención también de los trabajos técnicos que ha publicado en periódicos profesionales y en los locales, etc., etc. El señor Font y Monteros recibió con este motivo muchas felicitaciones, a las que unimos la nuestra.

La puerta de Sta. Margarita

Además del dictamen de la Real Academia de la Historia favorable a la declaración de monumento nacional de la Puerta de Santa Margarita, la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, el día 25 del corriente, aprobó el informe confirmativo del primero y presentado por la Junta Central de Monumentos, solo con el voto en contra de uno de sus miembros.

Anoche debía reunirse la Junta Provincial de Monumentos para ocuparse del asunto.

La expedición de catalanes a Baleares

En Ibiza se propone tributar especiales distinciones y agasajos a la expedición de catalanes en su visita a aquella isla.

He aquí lo que dice a propósito de ello el periódico de aquella localidad. «A Ibiza arribará en la citada fecha la pléyade de hombres cultos, ganosa de ver y celebrar personalmente las bellezas naturales de nuestro suelo y sus curiosidades valiosísimas de carácter arqueológico.

Y esto sólo es bastante, y si no lo fuese debería serlo, para mover nuestros entusiasmos, nuestra simpatía y nuestra gratitud, y para procurar que la visita de los excursionistas a la tierra ibicenca revista las proporciones de un señalado acontecimiento y deje en el alma de aquellos memoria grata de nuestros sentimientos hospitalarios y de confraternidad con los distinguidos expedicionarios que en breve se hallarán entre nosotros.

La Sociedad Arqueológica Ebusitana, respondiendo a su historia y altos fines, hará por su parte cuanto le sea humanamente dable en el indicado sentido.

Por honor de Ibiza—se ha dicho—y en honor de los excursionistas... y como no hay tiempo que perder y los hechos son más eficaces que los propósitos, reuníase al 24 del corriente la Junta Directiva en sesión, y cristalizando pensamientos ya manifestados aunque amorfos, en otra sesión precedente, celebrada tres días antes, se tomaron por unanimidad varios acuerdos, tendentes sin excepción a corresponder a la visita de los expedicionarios con todas aquellas deferencias que posibles resulten dentro del limitado tiempo que han de permanecer en Ibiza y el cual no bajará de diez a doce horas.

Como ya es sabido, han resuelto los excursionistas pasar a San Antonio Abad, sin duda, y principalmente, para ver la histórica cripta (templo) subterráneo, mejor dicho llamada tradicionalmente de Santa Inés.

Como este viaje ha de hacerse por tierra y requiere disponer con tiempo los necesarios vehículos (cosa que sería imposible lograr de momento) la Arqueológica no se contentará con recibir dignamente a los expedicionarios, sino que a su llegada procurará tener ya organizado aquel importante servicio de transporte.

Confíase en que habrá lugar y espacio, no obstante la breve estancia aquí de los turistas, para que conozcan el Museo Arqueológico y se formen alguna idea de las preciosidades acáticas que encierra; y vean también las joyas antiguas de la Catedral, y las reminiscencias ojalvas que aun guarda de la vieja Pabordia, y puedan personarse en la inmediata Necrópolis de Ereso, y admirar aquel asombroso laberinto de hipogeos acerca de los cuales tantas y tan fabulosas leyendas creyeron las sencillas gentes de ayer, ciegas a los dictámenes y admoniciones incuestionables de la Historia y sus firmísimas verdades.

En Palma

Ayer tuvimos ocasión de hablar con el señor Alcalde acerca de la forma en que piensa el Ayuntamiento atender a los expedicionarios catalanes cuando visiten nuestra ciudad.

El señor Roselló dijo que sentía no hallarse en Palma cuando el señor Galbani fué el jueves a visitarle; en cuanto a acuerdos no se ha tomado ninguno si bien pien o exponer al Ayuntamiento la carta que recibí anunciando la visita de la excursión y este acordará lo que le parezca más conveniente.

El Real Club de Regatas acordó anoche en Junta extraordinaria invitar a los socios que quieran adherirse a la expedición que saldrán a recibir el día 8 al vapor Balear que llegará de Sóller conduciendo a los expedicionarios catalanes.

Los botes irán a la vela con las empavesadas.

De Sociedad

Han sido aprobados en el último ejercicio en la Academia de Artillería, los aspirantes don José Fons y don Juan Pons.

En Administración ha aprobado el tercer don Miguel Llopis Florit, natural de Menorca.

Y en Ingenieros, don José Canals.

En Infantería han aprobado el primer ejercicio don Bartolomé Bestard, don Juan Cabot, don Antonio Gili y don José Fuster.

El segundo, don Jorge Fuster. Y el tercero don Antonio Montaner.

A bordo del vapor «Bellver» salieron ayer tarde para Barcelona, don José Martínez, don Francisco Semir, don Antonio Casanovas don Alberto Noguera don Francisco Alomar, don Pedro Rosinol y señora, don Juan Salom y don José M.ª Cirera.

En el mismo vapor se embarcó nuestro colaborador Mario Verdaguer.

En el vapor «Miramar» llegaron ayer de Argel don Antonio Alcover, don Enrique Puigserver, doña María Oliver y unos diez extranjeros, que salieron por la tarde para Barcelona.

En el mismo vapor llegó también nuestro amigo don Fernando Alzamora acompañado de su distinguida señora.

En el vapor «Lulio» llegaron ayer de Alicante, don Francisco Busquets y familia, don Joaquín Nondeu, don Arturo Rosell don Juan Flores y don Fernando Alvarez.

En la iglesia de San Jaime contrajo ayer matrimonio el distinguido joven don Ramón Maroto con la simpática señorita doña María Coll y Roca.

Tengan los novios muchas felicidades.

Ha tomado posesión del cargo de auxiliar tercero de las oficinas de la sección provincial de estadística don Federico Pérez Olea que obtuvo plaza en el último concurso en la sección de Medicina.

Blasco Ibañez

¿Comprará el islote?

El notable novelista señor Blasco Ibañez salió hace algunos días de Ibiza para Alicante y Madrid y desde dicha capital escribe a un amigo suyo las impresiones que se lleva de su viaje por Mallorca y por Ibiza.

Aquí visitó Sóller, Valldemosa y Miramar, entre otros puntos, saliendo encantado de la excursión en la que tomaba frecuentes notas en su cartera, que probablemente aparecerán en poéticas descripciones en la novela Los muertos mandan cuya acción se desarrollará en esta isla y en la de Ibiza.

En esta vecina isla tenemos noticia de que visitó algunos pueblos y el museo de la capital sacando también agradables impresiones que se propone dar a luz.

Pero el autor de La Catedral y de Sangre y arena no se ha contentado con tomar notas de su paso por Baleares. Blasco Ibañez se ha enamorado de una pequeña isla y gestiona su adquisición.

Se enamoró de una de las celdas de la silenciosa Cartuja de Valldemosa, donde escribir con tranquilidad sus futuras producciones. Pero él ama no solo la tranquilidad sino que es también un enamorado del mar. Valldemosa está a un kilómetro de la orilla.

«La risueña cala del Arto-Pi tiene pintorescos chalets», indicó alguien.

«Pero la ciudad... está demasiado cerca», dijo Blasco Ibañez, que busca el aislamiento para trabajar.

Y al visitar Ibiza se fijó en una pequeña isla, un islote, llamado S'Espalmador, que tiene para Blasco Ibañez ventaja apreciable y que para otro sería un inconveniente. S'Espalmador ofrece al novelista que busca un retiro para concentrar la inspiración de su genio creador, el verdadero aislamiento.

«Malva-Rosa», ha dicho Blasco Ibañez hablando de su Villa inmediata a Valencia, «está demasiado al alcance de los amigos, que me honran con su visita, pero yo quiero trabajar».

Blasco Ibañez, alejado ya de la política, se propone dedicarse por completo a la novela y espera poder liberar al mercado literario unas cuatro novelas por año, en lo sucesivo. Para ello hará antes algunos viajes por Europa, América del Sur y los Santos lugares y se dedicará luego arduosamente a novelar sus impresiones de viaje, proponiéndose resi-

dir casi en las Baleares, en su retiro del islote de S'Espalmador, si sus gestiones de adquisición tienen éxito y en este caso al regreso de sus viajes piensa instalarse por largas temporadas en el hotelito que se haría construir en S'Espalmador.

Del Ejército

Destinos.—El primer teniente don José Brandaris y de la Cuesta, de la Comandancia de Artillería de Cartagena ha sido a la Comandancia de Mallorca.

Los cuerpos é Institutos de esta guarnición, pasarán mañana la revista de comisario del próximo mes de Junio, bajo la presidencia del general gobernador y ante el comisario de guerra de 2.ª clase don Juan Martorell Suñer.

Dicho acto principará a las 10.15. Servicios facultativos para el próximo mes.

Médico de plaza.—Don Gregorio Fernández Lozano.

Imaginería.—Don Nemesio Díez Medina.

Veterinario de plaza.—Don Antonio Fernández Muñoz.

Imaginería.—Don José Bonal Bosch.

Desde el día 1.º de Junio próximo las tropas de la guarnición de estas islas vestirán el traje de verano usando en el ros la funda blanca.

El cuerpo de Ingenieros a su patrón

Ayer con motivo de ser la festividad de San Fernando, patrón del arma de Ingenieros, la fuerza de éste Cuerpo de guarnición en Palma, vistió el traje de gala, suprimiendo los ejercicios y prácticas a que se dedica diariamente.

Por la mañana se celebró una misa reazda en la iglesia de San Jaime, a la que asistieron los Jefes, oficiales y clases de tropa.

Además se distribuyó ala clase de tropa un rancho extraordinario.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer: Procedente de Alicante llegó por la mañana el vapor correo Lulio, conduciendo doce pasajeros.

De Argel llegó a las siete el vapor Miramar, desembarcando unos treinta pasajeros.

Con cargamento general llegó de Ibiza el laud M. Magdalena.

De Argel llegó el laud San Antonio, con efectos.

A las seis y media de la tarde, salió para Barcelona el vapor Bellver, embarcando unos 70 pasajeros.

Para el mismo punto salió también el vapor Lulio. Su salida obedece al objeto de tener la compañía otro vapor en Barcelona para reemplazar al Balear que ha de conducir la expedición catalana.

Despachados: El laud Virgen del Carmen, para Gandía, con lastre. Para Valencia, la polacra goleta La-reño, con efectos.

CULTOS

Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas Continúan en San Felipe Neri dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús: Exposición a las seis, a las seis y media. la devoción del Mes de Junio durante una misa, a las diez Tercia y Misa mayor; al anochecer continuación del Triduo y la reserva de S. D. M.

Otros festejos El piadoso ejercicio del Mes de Junio consagrado al Corazón de Jesús, se practicará en las iglesias y a las horas que a continuación se expresan: En Santa Eulalia, a las seis con misa. En Santa Cruz, a las cinco y media y a las siete y media con misa y al anochecer.

En San Jaime, a las ocho con misa. En San Miguel, a las cinco y media con misa.

En San Nicolás, a las siete con misa, los domingos y fiestas a las siete y media.

En San Felipe Neri, a las seis y media con exposición y misa.

En San Juan, a las seis con misa. En la Merced, a las seis con misa.

En la Misión, a las siete con misa y en Montesión, a las cinco y media con misa y se repetirá con exposición, música y cánticos en la misa de las siete y media. Habrá plática los miércoles y viernes.

En el Socorro, a las ocho con misa y al anochecer con solemnidad.

En San Cayetano, al anochecer.

En San Francisco, a las cinco y media con exposición y misa.

Visita a la Corte de María A Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Cayetano.

Santoral Hoy.—Nuestra Señora del Amor Hermoso, santas Petronilla y Angela Merced.

Mañana.—Santos Pablo y Simeón el Menor.

VINO ESPUMOSO PARA MESA VENDESE EN TODAS PARTES

FRESA mallorquina Colimado LA PROVIDENCIA

PÉRDIDA Desde hace unos diez días se halla extraviado en el término de Alaró, una mula, de unos diez y seis años de edad, de color gris pecho y piernas delanteras, y castaño oscuro la parte trasera, cola cerrada de aut. Se suplica a la persona que la tenga en su poder se sirvan pasar aviso a Don Lorenzo Roselló en el mismo pueblo.

TODOS LOS DIAS Leche glacé y variación de helados. HORCHATERIA CAN TOMAS, San Miguel

LOTERIA

Madrid 30 a las 12.30.—En el sorteo celebrado en el día de hoy, han sido premiados

Con 100.000 pesetas. El número 14.536, despachado en Sevilla.

Con 60.000 pesetas. El número 26.862, despachado en Barcelona.

Con 20.000 pesetas. El número 22.488, despachado en Madrid.

Con 1.500 pesetas. Los números 27.795, en Guadalajara; 1.254, en Bilbao; 26.893, en Málaga; 25.933, en Salamanca; 7 mil 330, en Zaragoza; 10.129 en Burgos; 19.994, en Santander; 1.957, en Sevilla; 8.022, en Barcelona; 28.295, en Murcia; 26.434, en Manresa; 27 mil 198, en Barcelona; 19.619, en Madrid; 13.286, en Madrid y 29.517, en Oviedo.

Madrid 30 a las 12.10.—Mañana los socialistas celebrarán un gran meeting en Chamartín Rosa para pro- testar del proyecto de ley de represión del terrorismo presentado al Congreso.

Se confía en que dicho acto se verá concurrido.

Otros meetings contra el proyecto del terrorismo

Madrid 30 a las 12.10.—En varias poblaciones de España se anuncian nuevos meetings para combatir rudamente el proyecto del Gobierno sobre represión del terrorismo.

Se anuncian fogosos discursos.

En honor de Azcarate.—Satisfechos Madrid 30 a las 14.—El lunes se celebrará en el restaurant de Lhardy el banquete con que algunos de los diputados de la minoría republicana obsequian al señor Azcarate para testimoniarle su afecto después del resultado de la Asamblea republicana.

El señor Azcarate está satisfecho de que sus electores de León aprueben su conducta.

Sobre la discusión del proyecto del terrorismo en el Congreso

Madrid 30 a las 18.—El ministro de la Gobernación, señor Lacierva, ha manifestado a los periodistas que le visitaron que el Gobierno nada ha resuelto todavía acerca de la forma de discusión en el Congreso, del proyecto de represión del terrorismo.

El Gobierno lo acordará tan luego haya dictaminado la comisión parlamentaria.

Las vacaciones parlamentarias

Madrid 30 a las 14.30.—Al salir el señor Maura de Palacio, ha dicho a los periodistas que aguardaban su salida que las vacaciones parlamentarias dependen de las circunstancias, pues el Gobierno hasta ahora nada ha resuelto sobre el particular, siendo imposible por ahora aventurar juicio alguno.

COTIZACIONES

Madrid 30 a las 16.30 Interior contado 83'10 Interior fin de mes 00'00 Al próximo. 00'00 Amortizable, 5 p. 100'55 Banco de España 000'00 Compañía Tabacalera 441'00 Francos 13'40 Libras 28'47 Exterior (sin cupón) 00'60

NOTICIAS SUELTAS

Las fiestas de Corpus en Granada Madrid 30 a las 11.—La Orquesta sinfónica de esta Corte irá a mediados del próximo Junio a Granada para tomar parte en las fiestas del Corpus, ejecutando algunos conciertos en los jardines de la Alhambra que estarán fantásticamente iluminados.

Horrorosa tormenta.—Inundaciones.—Casas ruinosas.—Grandes pérdidas. Madrid 30 a las 11.—En Torrijos de la provincia de Toledo se ha desencadenado una terrible tormenta acompañada de una granizada horrorosa.

Una manga de agua ha barrido los campos y arrancando muchos árboles de cuajo.

El telégrafo ha quedado interrumpido y en algunos puntos han ocurrido

do inundaciones, llegando el agua a tres metros de altura.

Muchas casas han quedado ruinosas a consecuencia de las aguas, continuando una lluvia persistente.

Se desconocen hasta ahora las desgracias ocurridas.

Las pérdidas son incalculables.

Madrid 30 a las 11.15.—Dicen de Zaragoza que se nota gran actividad en los trabajos para las instalaciones de la Exposición.

Se han aumentado las brigadas de obreros para la pronta terminación de todas las instalaciones con motivo de la próxima venida de S. M. el Rey.

Don Basilio Paraiso se muestra incansable dirigiendo los trabajos.

El tiempo continua lluvioso y desapacible.

Entierro del padre del señor Rodríguez Madrid 30 a las 12.10.—Se ha verificado el entierro del padre del ex ministro señor Rodríguez asistiendo los ministros de Estado y Hacienda señores Allendesalazar y Sanchez Bustillo, numerosos políticos y muchos ingenieros.

El cadáver era conducido en el coche estufa.

Detrás del féretro seguían un centenar de carruajes.

Un telegrama de felicitación del gobernador de Zaragoza.

Madrid 30 a las 14.—El ministro de Fomento, señor González Besada, ha recibido un telegrama oficial del Gobernador civil de Zaragoza que contiene expresivas felicitaciones para las autoridades y particulares que asistieron ayer a la apertura del pabellón de Fomento en la Exposición hispano-francesa.

Huelga conjurada

Madrid 30 a las 14.—Después de breves desórdenes se ha podido conjurar la huelga de los obreros de hilados de la Coruña, gracias a las gestiones al efecto practicadas y las acertadas medidas adoptadas por las autoridades.

Los obreros han reanudado el trabajo previo convenio entre éstos y los patronos.

Conclusiones aprobadas por la Asamblea de médicos titulares.

Madrid 30 a las 14.—La Mesa de la Asamblea de médicos titulares entregó al ministro de la Gobernación, señor Lacierva, las conclusiones aprobadas en su última reunión, dándose por terminada y disuelta dicha Asamblea.

Maura en Palacio.—Viaje de los infantes don Fernando y doña Teresa a Cataluña.

Madrid 30 a las 14.30.—El señor Maura estuvo en Palacio despachando brevemente con S. M. el Rey.

Sometió a la regia firma varios decretos sobre competencias.

Después del despacho del señor Maura conferencia con el duque de Sotomayor acerca de los detalles del viaje de los infantes Fernando y Teresa a Cataluña.

Todos los detalles han quedado resueltos, emprendiendo los infantes su viaje en la fecha previamente fijada.

La fiesta de San Fernando patrón de los ingenieros.

Madrid 30 a las 14.30.—La Familia Real ha asistido a la misa de la capilla real, oficiando el obispo de Sión, con motivo de la festividad de San Fernando, patrón del Cuerpo de Ingenieros.

Estos han celebrado una gran fiesta en el cuartel de la Montana.

El Príncipe de Asturias mejorado.—No se ha aplazado el viaje a la Granja

Madrid 30 a las 14.30.—El Príncipe de Asturias ha mejorado notablemente de su indisposición.

En vista de ello se ha acordado no aplazar el viaje de la Familia Real a la Granja.

El Ministro del Japon en Palacio

Madrid 30 a las 14.30.—El ministro plenipotenciario del Japon y su señora estuvieron en Palacio cumplimentando a S. M. la reina doña Victoria, entregándole artísticos y variados regalos japoneses.

La reina aceptó cariñosamente aquellos regalos, manifestando su agradecimiento.

La reina Victoria de pase

Madrid 30 a las 14.30.—La reina doña Victoria ha paseado esta mañana en carruaje por las calles de Madrid, parándose en varios comercios donde hizo diferentes compras.

Durante el trayecto recibió S. M. señaladas muestras de cariñoso respeto por parte del vecindario.

Mencheta.

NOTICIAS DE BARCELONA

Velada en honor del Rey.—Asistirán los infantes don Fernando y doña Teresa

Barcelona 30 a las 17.—En el Círculo mercantil de Igualada se celebrará una velada en honor del Rey.

Para dicho acto se ha señalado el día 7 de Junio próximo.

Dicho acto promete revestir gran solemnidad. Al asistirán los infantes don Fernando y doña Maria Teresa.

El señor Sanllehy deja la Alcaldía

Barcelona 30 a las 17.—Esta noche se encargará accidentalmente de la Alcaldía de esta ciudad el primer teniente señor Bastardas, puesto que es ya un hecho la dimisión del señor Sanllehy del cargo de alcalde de Barcelona.

Corresponsal.

ESPECTACULOS

Plaza de Toros

Gran novillada para el domingo 31 de Mayo, en la que se lidiarán y matarán cuatro novillos procedentes de la Sierra del Colmenar, por los matadores de novillos Chispa, España, Tortillo y Cocierito con su correspondiente cuadrilla.

Entrada general de sombra, con el timbre, 0'90 pesetas.—Id. id. del col, con id., 0'60 id.

Principales

Todos los días Cinematógrafo con variado programa.

La Protectora

Función todos los días de Cinematógrafo con escogido y variado programa.

Cinematógrafo Travels

Función todos los días de Cinematógrafo con escogido y variado programa.

Mar y Tierra

Todos los días función de Cinematógrafo con variado programa.

BODEGA DUPUY DE BENITO POMAR

Plaza de Coll, núm. 10

En vista de la aceptación que han tenido nuestros vinos, y con el objeto de montar la Bodega en otra forma y otras condiciones, desde el 1.º de Junio, liquidamos todas las existencias.

LA ALHAMBRA

(CAFE LIRICO)

Domingo 31 de Mayo, inauguración de los grandes conciertos por el trío

SEGURA, POMAR y MOREY

Todas las noches de nueve a once.

SUBASTA

De una casa con jardín, situada en San Scharrel, de este término. Se verificará el día 15 de Junio próximo, a las once horas, en el despacho del notario Don Rafael Torgres y Palou, Apuntadores, 35, bajo las condiciones que se hallan de manifestado en el mismo. Palma 27 Mayo 1908.

PUERTAS DE ACERO ONDULADAS

CONSTRUCTORES AGUSTI, MARCET Y CARBONELL BARCELONA

Para su venta: Cerrajería de BOSCH, Olmos, 148, Palma.

Elevage Saint Paul

P. Bourgoin

Esperadidad en las razas: Pavos reales, Indias, Ombrière negro y dorado y para surtimiento la postura.

INCUBADORA

Padua

Podéis tenerlos en ferriñigos

Son Españoles—Palma Mallorca

Para visitar dirigirse al estanco

OBRA NUEVA «En el Angelus de la tarde»

FOR MARIO VERDAGUER Precio: 2.50 pesetas